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La UAEM en la prensa: 
 
Desarrolla investigadora de UAEM parche para regenerar pie diabético 
Angélica Meneses Acosta, profesora investigadora de la Facultad de Farmacia de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), trabaja en el desarrollo de un parche de piel sintética para el tratamiento y 
regeneración de heridas del pie diabético, en una colaboración con la Industria Sapi. En entrevista de Radio 
UAEM realizada hoy, Angélica Meneses explicó que la regeneración de heridas de pie diabético es muy 
complicada debido al cambio de naturaleza de la piel en la zona, la disminución del proceso inmunológico, por 
lo que al paciente le cuesta sanar este tipo de heridas. Frente a estos casos, la investigadora informó que 
desde hace tres años la Industria Sapi se acercó a la Facultad de Farmacia de la UAEM, “en el área 
específica de biotecnología farmacéutica, para colaborar en el desarrollo y producción de productos de cultivo 
de células de piel y con vectores virales que codifican dos proteínas importantes para el proceso de la 
cicatrización”. La investigadora destacó que, junto con la alumna de maestría en farmacia, Myrna Rodríguez 
Aguilar y el investigador Sergio Alcalá Alcalá, trabajan para desarrollar la forma farmacéutica o dispositivo 
médico y presentar el parche con todos los requerimientos regulatorios que necesitan los médicos para el 
tratamiento del pie diabético. "Tenemos que garantizar que contemos con la estratificación correcta de la piel, 
además de que la matriz donde se coloca la piel, sea lo suficientemente robusta y permita aleaciones, que la 
herida pueda oxigenarse, en la evaluación de las proteínas que ayudan a la cicatrización, todo de manera que 
un médico lo pueda manipular", dijo Angélica Meneses. "En México los llamados productos de terapias 
avanzadas se encuentran a nivel básico y regulados por las autoridades sanitarias, de ahí que sea necesario 
contar con legislaciones para que dichos productos médicos lleguen a la población, por ello se trabaja con la 
Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), para establecer las bases de la 
regulación de productos de terapia avanzada", destacó Angélica Meneses. Finalmente, la investigadora 
informó que "el parche ya fue probado en animales de laboratorio por parte de Industria Sapi, ahora el 
siguiente paso es reproducirlo y llevarlo a la siguiente escala para cubrir la demanda médica del dispositivo, 
su seguridad y eficacia, que puede realizarse a partir del siguiente año", dijo. 
El Regional del Sur, p.6, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/desarrolla-investigadora-de-uaem-parche-para-regenerar-pie-diabetico 
Diario de Morelos, p.7, (Redacción DDM). 
 
Iniciará UAEM vacaciones el lunes 
El personal académico y administrativo sindicalizado, así como el de confianza de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM) iniciará su tercer periodo vacacional a partir del 20 de diciembre, informó la 
Secretaría General de la institución. La misma dependencia anunció modificaciones al calendario escolar del 
próximo semestre. A través de la circular 15, la dependencia universitaria informó a los directores generales, 
directores de dependencias administrativas, directores de escuelas, facultades, institutos, centros de 
investigación, secretarios de la administración central, tesorera general y al abogado general que el periodo 
vacacional para el personal académico sindicalizado es del 20 de diciembre al 14 de enero de 2022 y el 
regreso a sus actividades será el 17 de enero del próximo año. Del 20 de diciembre al 11 de enero de 2022 es 
el periodo vacacional para los trabajadores administrativos sindicalizados y el personal de confianza, el 
regreso a sus actividades es el 12 de enero del año próximo. Se puntualiza en el documento que el personal 
de confianza que ingresó a laborar a esta institución posterior al 5 de octubre del 2015 podrá disfrutar de esta 
prestación de acuerdo a la Ley Federal del Trabajo. La misma dependencia, en la circular 16 informa las 
modificaciones para el semestre enero-junio 2022, a fin de organizar las actividades académicas. Del 17 al 28 
de enero de 2022 es el periodo para la realización de cursos de capacitación y/o actualización docente, 
planeación de cursos respecto de herramientas tecnológicas, planeación de contenido, programación de 
exámenes y evaluación, preparación de material didáctico, creación de grupos y toma de materias, así como 
el inicio de trámites académico administrativos ante la Dirección General de Servicios Escolares. El 31 de 
enero de 2022 es la fecha para el inicio de clases del próximo semestre. 
La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera). 
 
Morelos debuta con medalla de plata en el Encuentro Nacional Deportivo Indígena 2021 
La delegación morelense ha debutado con el pie derecho en el Encuentro Nacional Deportivo Indígena 2021, 
justa que se desarrolla en Oaxaca, que es impulsada y avalada por la Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deporte (Conade), y es que en la disciplina de atletismo de ruta 10 kilómetros femenil, Ayari Saldívar Irineo se 
adueñó del metal de plata al congelar el cronómetro en los 46.24 minutos. Lo anterior fue informado por la 
coordinadora de área Administrativa del Instituto del Deporte y Cultura Física del Estado de Morelos (Indem), 
Esthefany Fernández Reséndiz, quien acompañó a la corredora oriunda del municipio de Xoxocotla en su 
travesía donde colocó a la entidad en el segundo escalón más anhelado por todo deportista dentro del Bosque 
‘El Tequio’ de Oaxaca de Juárez. Cabe resaltar que la medalla de oro fue para Rosa Anahí Briseño Contreras, 
de Guanajuato con tiempo de 43.56 minutos, y quien completó el podio fue otra guanajuatense, Ana Valeria 
Cabrera, quien plasmó 51.50 minutos; además hubo participación del estado anfitrión y de Chiapas. Esthefany 
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Fernández felicitó a la medallista xoxocotlense, nacida un 23 de mayo del año 2000, pues además de ser una 
deportista de alto rendimiento, también es una estudiante ejemplar, actualmente estudia en la Facultad de 
Estudios Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
Cuautla Hoy, (Redacción), 
https://cuautlahoy.com/morelosdebutaconmedalladeplata/ 
 

Estatal:  
 
Se queda Morelos sin presupuesto 2022 
El gobierno de Morelos tendrá que aplicar desde el primer minuto de enero de 2022 el mismo presupuesto de 
egresos que ejerció en el presente año debido a que la falta de consensos en el Congreso local, impidió la 
aprobación del nuevo Paquete Económico. Anoche a dos horas de concluir la sesión ordinaria del último 
periodo ordinario de sesiones y con ello el plazo fatal del que disponía la LV legislatura para la aprobación del 
Paquete Económico de 2022, solo se lograron 12 votos, que vinieron de los diputados del llamado G-11 
PAN/PRI/MC/PANAL más el voto del diputado de Morena, Arturo Pérez Flores, quienes participaron durante la 
sesión de pleno. El fallido dictamen de Presupuesto de Egresos para el ejercicio fiscal de 2022, ascendía a 29 
mil 624 millones de pesos y de acuerdo con lo informado por el G-11 se había planteado por ejemplo, 
restringir al mandatario en turno, Cuauhtémoc Blanco Bravo la facultad que actualmente tiene para realizar 
transferencias de recursos de diversos rubros, sin tener que pedir autorización al Congreso local; 
incrementaba en un 5% el monto de las participaciones federales a los municipios así como el monto 
asignado al FAEDE; registraba un aumento de 2.5 a 3.5 el presupuesto para la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM); y etiquetaba un incremento al presupuesto para educación, el campo, salud, 
entre otros rubros. 
El Sol de Cuernavaca, (Minerva Delgado), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/se-queda-morelos-sin-presupuesto-2022-7615884.html 
Lo de hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya). 
 
Dice Ejecutivo que eficientará en 2022 presupuesto idéntico al del año que acaba 
El gobierno encabezado por Cuauhtémoc Blanco Bravo lamentó que los integrantes de la 55 Legislatura local 
no hayan llegado a un consenso para la aprobación del Paquete Económico para el ejercicio 2022, el cual 
reflejaba un presupuesto prudente y responsable, en beneficio de las y los morelenses. Desde la entrega del 
Paquete Económico, el pasado 30 de septiembre, el Gobierno de Morelos se mostró en la mejor disposición 
para que las y los diputados tuvieran la información necesaria y conocieran a fondo dicha propuesta. El 
gobierno estatal refrenda su compromiso y responsabilidad con la población para trabajar de manera eficiente 
con el presupuesto del ejercicio fiscal 2021, atendiendo puntualmente las necesidades de los municipios, el 
campo, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), así como de los maestros jubilados y 
homologados del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem). Lo anterior para dar certeza a las 
familias morelenses, en tanto no se apruebe por parte de la legislatura local el presupuesto para el ejercicio 
2022. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/dice-ejecutivo-que-eficientara-en-2022-presupuesto-identico-al-del-ano-que-
acaba 
Quadratín Morelos, (Redacción), 
https://morelos.quadratin.com.mx/con-presupuesto-disponible-se-atenderan-prioridades-de-morelos/ 
 
Sube hoy número de contagios Covid hasta 27; el más alto en los últimos días 
La Secretaría de Salud informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 256 mil 771 personas, de las 
cuales se han confirmado 50 mil 814 con coronavirus Covid-19; 105 están activas y se han registrado 4 mil 
976 defunciones. Los nuevos pacientes son 09 mujeres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, 
Jojutla, Tlaltizapán y Xochitepec; quienes se encuentran aisladas en sus hogares. También 18 hombres de 
Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Huitzilac, Jiutepec, Ocuituco, Xochitepec, Yautepec y Yecapixtla; de los cuales 
17 se encuentran en resguardo domiciliario y 1 hospitalizado grave. En tanto, las nuevas defunciones se 
registran en 3 masculinos de Cuernavaca, Amacuzac y Temixco; también 1 fémina de Cuernavaca. La 
institución mencionó que, de los 50 mil 814 casos confirmados, 88 por ciento están recuperados, 1 por ciento 
está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 10 por ciento 
lamentablemente ha fallecido. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/sube-hoy-numero-de-contagios-covid-hasta-27-el-mas-alto-en-los-ultimos-dias 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/195828-en-morelos-50-814-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-4-976-decesos.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
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https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-27-nuevos-casos-y-cuatro-
defunciones/ 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/registra-morelos-17-casos-de-covid19-en-morelos 
 
Invitan a mujeres embarazadas a ir a vacunarse contra Covid-19 e influenza 
En temporada decembrina, Servicios de Salud Morelos invita a mujeres embarazadas a acudir a los puntos de 
vacunación gratuitos que se instalan en su municipio para que puedan recibir dosis contra la influenza o 
Covid-19 que prevenga complicaciones durante la gestación o posparto. Rebeca Pérez Hidalgo, responsable 
del programa de Salud Materna, detalló que una embarazada con nueve semanas de gestación puede recibir 
la vacuna contra Covid-19 y a partir de la semana número 13 podrá recibir el biológico contra la influenza. “Es 
importante acudir a los módulos de inmunización o centros de salud para recibir las dosis gratuitas, hay que 
completar su esquema de vacunación para proteger su vida y la del bebé; iniciar o continuar con su control 
prenatal en su unidad médica más cercana”, dijo. Pérez Hidalgo indicó que es necesario registrarse en el 
portal digital mivacuna.salud.gob.mx para recibir la dosis respectiva contra Covid-19 o acudir a los módulos 
que se establecen en diferentes puntos de la entidad, donde existen señalamientos sanitarios y deben portar 
el Escudo de la Salud completo. Por último, recomendó que las mujeres embarazadas deben mantener el 
consumo de ácido fólico, alimentarse de manera saludable, no fumar ni consumir alcohol, estar alerta de su 
estado de salud y acudir a su control prenatal. 
Diario de Morelos, p.2, (Redacción DDM), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/invitan-mujeres-embarazadas-ir-vacunarse-contra-covid19-e-
influenza 
 

Nacional: 
 
Paga la UAZ sólo la mitad del aguinaldo y prestaciones contractuales 
La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) pagó ayer solamente el 50 por ciento del aguinaldo a sus 4 mil 
700 maestros y trabajadores, así como la mitad de otras prestaciones contenidas en el contrato colectivo de 
trabajo. El rector Rubén de Jesús Ibarra Reyes dio a conocer que a la casa de estudios le faltan más de 523 
millones de pesos para poder cumplir los compromisos con los empleados. En entrevista telefónica, indicó que 
este miércoles, acompañado por el ex rector Alfredo Femat Bañuelos –actual diputado federal por el Partido 
del Trabajo–, tuvo una reunión a puerta cerrada en la Ciudad de México con Luciano Concheiro, subsecretario 
de Educación Superior, con la intención de obtener recursos federales para saldar el adeudo. La universidad 
atraviesa por una situación financiera complicada, producto de un presupuesto deficitario que no nos permite 
cubrir todas las prestaciones salariales, dijo. 
La Jornada, p.29, (Alfredo Valadez Rodríguez),  
https://www.jornada.com.mx/2021/12/16/estados/029n4est 
 
Colegio Académico de la UAM aprueba presupuesto de 8.6 mil mdp para 2022 
El Colegio Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) aprobó el presupuesto de ingresos y 
egresos de esta casa de estudios para 2022, que asciende a 8 mil 606.3 millones de pesos. De dichos 
recursos, 8 mil 138.5 millones corresponden al subsidio federal, que tuvo un incremento de 3.94 por ciento 
para el próximo año, en tanto que 121.12 y 36.84 millones, respectivamente, provienen de ingresos propios no 
adecuables y adecuables, además de los 309.79 millones del Fondo de Obras. En sesión virtual, las 
autoridades universitarias detallaron que el presupuesto destinado a gastos de operación es de 8 mil 97.4 
millones; 148.6 millones para equipamiento e inversión pública; 309.8 millones para el programa de obras; 
36.84 millones –asociados a ingresos propios adecuables– se destinarán principalmente a cursos de 
educación continua, librerías y cafeterías, y 13.67 millones –asociados a la administración financiera–, para 
los fondos de construcción. 
La Jornada, p.13, (Jessica Xantomila),  
https://www.jornada.com.mx/2021/12/16/politica/013n2pol 
 
Pese al ruido mediático, avanza solución a la crisis en el CIDE: Álvarez-Buylla 
El camino para solucionar el conflicto en el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), que lo 
mantiene cerrado desde el pasado 29 de noviembre, se está construyendo, a pesar del ruido mediático y las 
mentiras, afirmó Elena Álvarez-Buylla Roces, directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), quien denunció que hubo un sabotaje de ese encuentro presencial en el CIDE. En entrevista, llamó 
a la comunidad estudiantil y académica a que canalicen sus demandas hacia el director general (José Luis 
Romero Tellaeche), a qué confíen en él y en ellos mismos, en su institución y su capacidad de mejorar, de 
autoregenerarse en un momento estelar de la vida pública del país, del cual forman parte. Consideró que “no 
pueden decir ‘ahora quiero mi burbuja’, porque el CIDE es una entidad sectorizada al Conacyt que depende 
directamente del gobierno federal”, y aseguró que se mantiene una disposición total a escucharlos y 
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establecer un diálogo incondicional y abierto, labor que deberá encabezar el propio Romero Tellaeche. 
Álvarez-Buylla reveló que tras alcanzar un acuerdo con la comunidad estudiantil el pasado 7 de diciembre 
para establecer un diálogo, fue como que algo que hubiéramos hecho, el acercarnos a los estudiantes, a 
alguien molestó mucho, alguien que está muy cerca del poder de los medios de comunicación dominantes. 
La Jornada, p.13, (Laura Poy Solano),  
https://www.jornada.com.mx/2021/12/16/politica/013n1pol 
 
El movimiento del CIDE es un ejemplo para otras comunidades universitarias: Lorena Ruano 
Después de asistir al encuentro con senadores, tras la marcha del martes, Lorena Ruano ofrece una rápida 
entrevista, a la mitad de la cual se acerca uno de sus colegas para saludarla. “Perdón, Andrew, estoy dando 
una entrevista”, dice. La respuesta de él es para el entrevistador: “Es una guerrera, es una guerrera, es todo lo 
que necesitas saber”. La investigadora del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) forma 
parte del grupo que encabeza a los profesores-investigadores miembros de la Asamblea General del CIDE, 
pero que también encabezó a la comunidad del CIDE en las protestas contra la extinción de los fideicomisos. 
A consecuencia de la política científica de Conacyt y el cisma en su institución, Ruano regresó a las calles a 
protestar y a compartir con su comunidad la lección de democracia y libertad académica que ha demostrado el 
CIDE. La científica social ahonda en algunos puntos de la movilización y de la política científica, así como en 
la inesperada propuesta que llevaron al Senado. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/movimiento-cide-ejemplo-comunidades-universitarias-lorena-
ruano.html 
 
Universidades sirven a la nación desde su autonomía: Enrique Graue 
Las universidades sirven a la nación, desde su autonomía, con la libertad de cátedra e investigación, y 
ajustando sus metas al presupuesto que se les otorga y del cual rinden cuentas claras y transparentes, 
aseveró el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, "Servimos con amor a la verdad y la ciencia; a una 
verdad que no es ni será hegemónica, y a una ciencia y a su aplicación que siempre avanza y que siempre 
puede mejorar”, expresó. En la ceremonia por el 50 aniversario del Instituto de Ciencias Aplicadas y 
Tecnología (ICAT), dijo que la sociedad debe estar orgullosa de los logros de entidades e instituciones de 
educación. Sostuvo que el ICAT es un referente necesario en el diseño y manufactura de prototipos, así como 
en investigaciones originales para apoyar a distintas instituciones de educación superior y a los sectores 
público y privado.  
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/graue-universidades-sirven-a-la-nacion-desde-su-autonomia 
 
Regreso a clases 2022: Estos son los calendarios de inicio de actividades de la SEP, UNAM e IPN 
Las escuelas de la Secretaría de Educación Pública, la Universidad Nacional Autónoma de México y del 
Instituto Politécnico Nacional se preparan para el periodo vacacional de invierno para una vez 
terminadas retomen las actividades el próximo año que comprende el ciclo escolar 2021-2022. Aún con 
la pandemia de Covid-19 y la aparición de la nueva variante Ómicron que amenazaba la apertura de escuelas 
que inició a finales de agosto, el actual modelo educativo se lleva a cabo en la modalidad mixta de clases 
presenciales y en línea donde los alumnos que así lo decidieron, acuden por grupos algunos días de la 
semana para intercalarse y no acudir todos juntos en mismos días. Todas las escuelas de la SEP, UNAM, 
salvo las del IPN, empiezan las vacaciones de fin de año a partir del próximo viernes 17 de diciembre; sin 
embargo, no todas las instituciones regresaran el mismo día en 2022, además de que el resto de su 
calendario escolar varía en cuanto trámites, días de asueto y otras actividades. 
El Heraldo de México, (Rodrigo Mendoza González), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/12/15/regreso-clases-2022-estos-son-los-calendarios-de-
inicio-de-actividades-de-la-sep-unam-ipn-362725.html 
 
Exámenes 2022: ¿Cuándo será la convocatoria de la UNAM, IPN y UAM? 
Estudiar una carrera universitaria sin lugar a dudas es uno de los beneficios más grandes que puede tener un 
ciudadano en cualquier parte del mundo. La posibilidad de crecer y ejercer como profesionista se incrementa 
si lo hace en alguna de las universidades públicas top como los son la UNAM, IPN, UAM o alguna del sector 
privado como el ITESM y el ITAM. Muestra de las mejoras de vida de la población en edad productiva es que, 
en México, una persona que logra completar la educación superior en promedio podría ganar 4 mil 369 pesos 
mensuales más que las que tienen solamente el bachillerato. Sin embargo, esta diferencia crece si se 
compara el salario de los licenciados con las personas que solamente estudiaron la secundaria o primaria. 
Estudiar una licenciatura da la sustancial posibilidad de poder crecer como profesionista y lograr la movilidad 
social tan anhelada en México, la cual es muy baja actualmente, pues según datos del 2019 proporcionados 
por el Centro de Estudios Espinosa Yglesias, 49 de cada 100 personas que nacen en los hogares del grupo 
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más bajo de la escalera social, se quedan en él toda su vida, mientras que, de las otras 51 personas, 25 de 
ellos no logran superar la línea de pobreza.  
El Heraldo de México, (Miguel Villegas), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/12/15/examenes-2022-cuando-sera-la-convocatoria-de-la-
unam-ipn-uam-362640.html 
 
Universidad Autónoma de Tlaxcala proyecta modalidad virtual 
La Universidad Autónoma de Tlaxcala (UATx) proyecta para el 2022 la creación de, por lo menos, tres nuevos 
programas de estudio era la modalidad virtual, así como consolidar la presencia de la institución en el contexto 
internacional y reforzar sus vínculos con asociaciones y universitarias nacionales, informó el rector de la 
máxima casa de estudios, Luis Armando González Placencia. Dijo que las acciones son para atender la 
demanda de la población tlaxcalteca, de ahí que buscará “consolidar todo este proceso de 
internacionalización de la universidad, nos importa mucho que quede ya en claro y también todos los vínculos 
que tenemos con asociaciones nacionales, como la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (Anuies) y con el Consorcio de Universidades Mexicanas (Cumex)”. Y dio a conocer que 
el próximo año, la UATx será sede de las asambleas nacionales de la Anuies y del Cumex, “ya iré contando 
de los proyectos conforme se vayan consolidando”.  
Milenio, (Adolfo Tenahua Ramos),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/universidad-autonoma-tlaxcala-proyecta-modalidad-virtual 
 
Universidad lagunera, entre las más sustentables del país 
La Universidad Iberoamericana, Campus Torreón participó por primera vez en el UI GreenMetric World 
University Ranking, una iniciativa de la Universidad de Indonesia que inició en 2010. Este busca evaluar los 
esfuerzos que realizan las universidades del mundo para promover la sustentabilidad, atiende las acciones 
llevadas a cabo en diferentes áreas como infraestructura verde, energía y cambio climático, gestión de 
residuos, uso del agua, movilidad sustentable y educación. El 14 de diciembre de diciembre de 2021 dieron a 
conocer los resultados de este año, llevándose la institución educativa el primer lugar a nivel Coahuila, el 
primero a nivel de Universidades Jesuitas y el décimo a nivel nacional, además de ubicarse en el sitio 263/956 
en el ranking mundial de universidades sustentables de este año. La Universidad Iberoamericana, Campus 
Torreón participó por primera vez en el UI GreenMetric World University Ranking, una iniciativa de la 
Universidad de Indonesia que inició en 2010. Este busca evaluar los esfuerzos que realizan las universidades 
del mundo para promover la sustentabilidad, atiende las acciones llevadas a cabo en diferentes áreas como 
infraestructura verde, energía y cambio climático, gestión de residuos, uso del agua, movilidad sustentable y 
educación. El 14 de diciembre de diciembre de 2021 dieron a conocer los resultados de este año, llevándose 
la institución educativa el primer lugar a nivel Coahuila, el primero a nivel de Universidades Jesuitas y el 
décimo a nivel nacional, además de ubicarse en el sitio 263/956 en el ranking mundial de universidades 
sustentables de este año.  
Milenio, (Karla Rodríguez),  
https://www.milenio.com/aula/universidad-lagunera-es-primer-lugar-en-sustentabilidad-en-coahuila 
 
IPN instala Comité para la Internacionalización 
El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Arturo Reyes Sandoval, instaló el Comité para la 
Internacionalización del IPN (CIIPN), instancia que definirá el rumbo que transitará esta institución, para que 
se reconozca su liderazgo a nivel mundial y se apuntale su excelencia y espíritu de cooperación, a fin de 
poner en alto el nombre de México en los campos de la educación, la ciencia, la tecnología y la innovación. Al 
cumplirse el primer año de su administración, Reyes Sandoval enfatizó que el CIIPN es un mecanismo de alta 
dirección para el impulso de la gestión que conducirá al posicionamiento del IPN en nuevas plataformas 
globales de educación, las ciencias y la innovación, y que se constituye con el propósito de alcanzar los 
resultados esperados en los Lineamientos de Política Institucional 2021-2023 y en los documentos de 
planeación, relativos a la internacionalización del IPN. Explicó que en el Programa de Desarrollo Institucional 
(PDI) 2019-2024, en el que se encuentra el Eje Transversal 3 “Internacionalización del IPN”, así como en el 
Programa Institucional de Mediano Plazo (PIMP) 2021-2023, se definen las vías para llevar al IPN hacia 
nuevos horizontes de desarrollo y cooperación e impulsar su labor de alto impacto social y el reconocimiento 
de su excelencia y logros, en plataformas mundiales de conocimiento.  
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/ipn-instala-comite-para-la-internacionalizacion 
El Heraldo de México, (Gerardo Suárez), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/12/15/autoridades-del-ipn-buscan-posicionar-al-instituto-en-
nuevas-plataformas-mundiales-362837.html 
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Conoce al nuevo rector de la Universidad Autónoma de Tamaulipas 
Este 15 de diciembre, la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT) tendrá nuevo rector para el periodo 
2022-2025. Se trata de Guillermo Mendoza Cavazos quien fue elegido para los próximos cuatro años. Fue 
aprobado por la Asamblea Universitaria de la UAT el pasado 30 de septiembre y recibió la constancia que lo 
acredita para dirigir los próximos cuatro años a la máxima casa de estudios de Tamaulipas el pasado 8 de 
octubre. El nuevo rector fue elegido en un proceso donde participaron 41 mil 805 universitarios, de los cuales 
2 mil 809 son docentes y 38 mil 996 alumnos, pertenecientes a las 26 facultades, unidades académicas y 
escuelas que integran la Universidad. El día de la elección, que fue mediante voto electrónico y/o presencial, 
el 92.92 por ciento del personal académico y el 73.33 por ciento del estudiantado favoreció con su voto a 
Guillermo Mendoza Cavazos.  
Milenio, (Milenio Digital),  
https://www.milenio.com/politica/guillermo-mendoza-cavazos-quien-es-nuevo-rector-de-la-uat 
 
Francisco García Cabeza de Vaca reitera compromiso para sumar esfuerzos a la Universidad de Tamaulipas 
El gobernador Francisco García Cabeza de Vaca reiteró su compromiso por continuar apoyando a la 
Universidad Autónoma de Tamaulipas a fin de que la entidad cuente con los profesionistas que impulsen su 
desarrollo. Señaló que por la calidad de sus profesionistas que forma, así como de sus investigaciones 
científicas y académicas es que la Universidad tiene un respeto y reconocimiento a nivel nacional ganado a 
pulso en diversas carreras. Es por ello que se comprometió a redoblar esfuerzos y recursos para que la 
Universidad Autónoma de Tamaulipas pueda alcanzar sus objetivos. En ese sentido, insistió en que su 
gobierno se encuentra empeñado por lograr las mejores condiciones para que los egresados de la UAT 
obtengan mejores oportunidades y empleos. 
El Heraldo de México, (José A. Hernández), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/12/15/francisco-garcia-cabeza-de-vaca-reitera-compromiso-
para-sumar-esfuerzos-la-universidad-de-tamaulipas-362747.html 
 
Cometa Leonard será visible hasta el 19 de diciembre, anuncia UNAM 
El instituto de Astronomía de la UNAM informó que la última oportunidad para observar al cometa Leonard 
será el próximo 19 de diciembre. Pese a que sería el 12 de diciembre el día en que el cometa se haría su 
máximo acercamiento a la Tierra, a casi 35 millones de kilómetros del planeta, el investigador Fernando Ávila 
Castro informó que “el cometa Leonard se dirige hacia Venus y es hacia este punto del cielo donde será 
posible verlo esta semana al atardecer”. “Leonard continúa visible hasta el 19 de diciembre, especialmente en 
las regiones donde no hay nubes o contaminación lumínica, sólo es necesario buscar a Venus (el punto más 
brillante en el cielo después de la Luna) y a medida que se aleja se recomienda utilizar binoculares o 
pequeños telescopios”, dijo el científico. De acuerdo con el instituto, “acaba de pasar su punto más cercano a 
la Tierra, se le ha hecho seguimiento todas las noches por expertos de todo el mundo, y es lo que permite 
hacer un pronóstico de cómo va el brillo”.  
Milenio, (Karla Guerrero),  
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/cometa-leonard-visible-19-diciembre-unam 
 
Conacyt convoca a participar en fase dos de la vacuna Patria 
El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) convocó a la población vacunada, mayor de 18 años y 
residente de la Ciudad de México para participar de forma voluntaria en el estudio clínico fase dos de la 
vacuna Patria. En un aviso difundido en redes sociales y en su portal electrónico, el organismo señala que el 
propósito del estudio es evaluar el uso de la vacuna Patria como refuerzo para personas ya vacunadas. Se 
dará seguimiento durante un año a los participantes con visitas presenciales y llamadas telefónicas, como 
marcan los protocolos científicos. Quienes deseen participar deberán haber recibido un esquema completo de 
las vacunas Pfizer, SinoVac, AstraZeneca, Sputnik V y Moderna, así como CanSino y Johnson & Johnson, 
ambas de una dosis. La última dosis debe haberse aplicado por lo menos cuatro meses antes de participar en 
el estudio, no haber presentado enfermedades respiratorias en los anteriores 21 días, no estar embarazada ni 
lactando y tener buen estado general de salud. 
La Jornada, p.14, (De La Redacción),  
https://www.jornada.com.mx/2021/12/16/politica/014n3pol 
Milenio, (Milenio Digital),  
https://www.milenio.com/politica/conacyt-busca-voluntarios-para-vacuna-contra-covid-patria 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/conacyt-solicita-voluntarios-probar-vacuna-patria-refuerzo.html 
 
México reporta 204 muertes más por Covid-19 
El número de fallecimientos por Covid-19 se elevó a 297 mil 187 debido a que en las últimas 24 horas 
ocurrieron 204 decesos. La Secretaría de Salud informó que las tres entidades que presentaron el mayor 
número de muertes son: Ciudad de México, Estado de México y Jalisco. El 62% de las defunciones se 
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registraron en hombres y la mediana de edad es de 64 años. La dependencia federal indicó que la ocupación 
nacional hospitalaria en camas generales se mantuvo en 15% y en camas con ventilador en 12%. La curva 
epidémica presentó una reducción del 1%. Actualmente hay 17 mil 964 personas que se consideran casos 
activos estimados, por presentar síntomas en los últimos 14 días. Los pacientes que se han recuperado de la 
enfermedad son tres millones 279 mil 903. 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/casos-covid-hoy-mexico-15-de-
diciembre/1488173?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main 
El Economista, (Redacción), 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-15-de-diciembre-de-
2021-20211215-0128.html 
 
Vacunación contra Covid-19 
Actualmente, 66 millones 459 mil 570 personas ya tienen el esquema completo de vacunación. Y 15 millones 
310 mil 824, son quienes recibieron un nuevo esquema. Lo anterior, sumó 81 millones 770 mil 394 mexicanos 
inmunizados -con una o dos dosis-, lo que equivale al 87% de la población adulta en el país. Cabe señalar 
que desde el 23 de diciembre del año pasado a la fecha, nuestro país ha tenido disponibles 191 millones 197 
mil 585 biológicos. 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/casos-covid-hoy-mexico-15-de-
diciembre/1488173?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/12/15/mexico-aplica-932013-nuevas-dosis-de-vacunas-covid-
van-1388-millones/ 
 

Internacional: 
 
Nave de la NASA hace historia y ‘toca’ el Sol por primera vez 
La sonda solar Parker de la NASA, hizo historia al ser la primera nave espacial en entrar en la atmósfera 
superior del Sol, llamada corona, lo que se considera un nuevo paso gigantesco para la humanidad. El nuevo 
hito, dijo la agencia espacial estadounidense, es un paso adelante para investigación de la ciencia solar. Así 
como el aterrizaje en la Luna permitió a los científicos comprender cómo se formó, tocar la materia misma de 
la que está hecho el Sol, ayudará a científicos a descubrir información sobre nuestra estrella más cercana y su 
influencia en el sistema solar, informó la NASA en un comunicado. Este hito se anunció este 14 de diciembre 
en una reunión de la Unión Geofísica Estadounidense en Nueva Orleans, donde se informó que la sonda solar 
Parker de la NASA, tocó la llamada corona el pasado 28 de abril. El borde de la corona solar es el área del 
espacio suficientemente lejos del centro del Sol, como para que su gravedad y campo magnético ya no sean 
dominantes y no puedan atrapar material en la estrella. Ese límite se llama la superficie crítica de Alfvén, lo 
que cruzó la sonda solar Parker en abril para sumergirse en la corona, dijo la NASA. “Es un hito monumental 
para la ciencia solar y una hazaña verdaderamente notable”, dijo Thomas Zurbuchen, administrador asociado 
de la Dirección de Misiones Científicas en la Sede de la NASA, en Washington. 
El Financiero, (Sin firma), 
https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2021/12/15/proeza-nave-de-la-nasa-hace-historia-y-toca-el-sol-por-
primera-vez/ 
 
Hace 10 mil años, niñas bebés tenían reconocimiento social 
Un examen de los adornos excavados en un antiguo enterramiento indica que hace 10 mil años, en Europa 
Occidental, incluso las niñas recién nacidas ya eran reconocidas como personas plenas. Precisamente 
después de la última Edad de Hielo, un grupo de cazadores-recolectores enterró a una bebé de semanas en 
una cueva italiana con una rica selección de sus preciadas cuentas y colgantes, y una garra de búho real, 
signo de dolor y reconocimiento social. Las excavaciones y el análisis del descubrimiento se publicaron 
en Nature Scientific Reports y ofrecen información sobre el periodo mesolítico temprano, del que se conocen 
pocos entierros registrados. Claudine Gravel-Miguel, del Instituto de Orígenes Humanos de la Universidad 
Estatal de Arizona y coautora del artículo, analizó los adornos, que incluyen más de 60 cuentas de conchas 
perforadas y cuatro colgantes para éstas. Las prácticas mortuorias ofrecen una ventana a las cosmovisiones y 
la estructura social de las sociedades pasadas. 
La Jornada, p.2, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2021/12/16/ciencias/a02n1cie 
 
Plantas invasoras dan lugar a igualación de flora diversa 
Especies de plantas superinvasoras están provocando que la flora, incluso en regiones distantes con clara 
separación geográfica, se vuelva cada vez más similar. Cuando las plantas exóticas se integran en un 
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ecosistema y se propagan con éxito, en casos raros, pueden contribuir a aumentar la singularidad de la flora 
regional. Sin embargo, con mucha más frecuencia, este proceso, conocido como naturalización, conduce a 
una homogeneización de las flores regionales y, por tanto, a una pérdida neta de la singularidad global. Estos 
son los hallazgos de un equipo de investigación internacional dirigido por biólogos de la Universidad de 
Konstanz publicada en la revista Nature Communications, que observaron la influencia de factores 
biogeográficos y antropogénicos (creados por el hombre) en la creciente homogeneización regional. 
La Jornada, p.2, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2021/12/16/ciencias/a02n2cie 
 
 


